



## 副会長に就任して

松岡宏子



復刊第31号

私が理事になりましたのが、昭和十三年、九年間にわたり、理事会の出席率がよく、会の動向も割合によく知つてゐるということで、副会長に選出されたものと思つております。三神会長は女子医大のお仕事だけでも院長、教授、理事等大変ご多忙な方ですから、唯々会長を補佐して、少しでも、会のためにお役に立てればと存じております。

日本女医会はどうしても各自の同窓会から離れて、「女医の団体」にならなければならぬというのが、私の長い間の念願でした。潜越ながら、吉岡弥生先生も、おそらくそういう女医の親睦を考えられて、日本女医会を創立されたことと思います。それは会則第一条にもはつきりと明示されておりました。しかし戦後日本女医会が再発足され

れた当初から今まで、会員を集めることに汲々としていたし、お互いを知りにくかつたことから、便宜上役員を決める際、各同窓会から選出しましたが、もうこの制度から脱皮してゆかなければといふ気持が強くなつてしましました。又何かよい仕事をしたいというこの改正の必要を感じ、この度会則改正案を作成するはこびとなりました。

これらは、女医会は何をしているのか、と思われていることがあつたとしても、少しずつこの会の成長であつて、今までの歩みがあればこそあらわれであると思います。

日本女医会は、どうしても各自の同窓会から離れて、「女医の団体」にならなければならぬというのが、私の長い間の念願でした。潜越ながら、吉岡弥生先生も、おそらくそういう女医の親睦を考えられて、日本女医会を創立されたことと思います。それは会則第一

が、私などはまだ寝食を忘れて日本女医会のためにだけ働くことはできません。今は自分の仕事で生きていかねばならないからです。会員の中にねばならないからです。会員の中には常任役員会議で昨年ロチエスターにての総会で定まりました決議事項の、「各國政府へ要請する件」は必ずしもいいう方もおられるかと存じます。

しかし片手間だから会に対して情熱がないとか、無責任にしか仕事ができなといふのではありません。その片手間が沢山集まって、みんなが参加できる仕事を望んでおります。たとえば東京だけしかできない仕事は、その仕事に携わった人ばかりが忙くなり、仕事を長づきさせるのには、むづかしさというか、無理が生ずると思われ

## 国際女医会より

小野春生

たしかに我国に対しまり適していないことがあります。他国の女医がどんな問題に直面しているかが明らかになりますので、興味深くまた皆様のご参考になると思いますので全文を書きました。ご意見をいただきたいと存じます。

先日国際女医会本部、ウイーンより参りました手紙によりますと、本年五月二十二日より二十四日まで行われました常任役員会議で昨年ロチエスターでの総会で定まりました決議事項の、「各國政府へ要請する件」は必ずしも

ます。全国各地におられる会員の皆様が在所で、余り無理な犠牲を払わないでできる仕事を、じっくり考えて、途れば、家庭婦人として忙しくしておられる方もあります。又会員が一か所に集まつて住んでいるのではなく、全国各地にちらばっております。その個々の環境のちがいがずい分大きな原因だと思います。たとえば、日本医師会、都又は県医師会のような組織になると、開業している人たちにとっては、勤務の方たちに比べ、より身に直結したつながりがあり、かつそのままの下の地区医師会をみますと、その地に住んでいても、勤務している人たちならば入会していくなくても済むし、多くの開業医にとって、時には大きな保護もうけられます。

私は、日本女医会という大きな家の台所で働くつもりでやつてゆきたいと思っております。どうぞどうぞ少しでもよい会に成長してゆきますように心から祈っております。

が、私などはまだ寝食を忘れて日本女医会のためにだけ働くことはできません。今は自分の仕事で生きていかねばならないからです。会員の中には常任役員会議で昨年ロチエスターにての総会で定まりました決議事項の、「各國政府へ要請する件」は必ずしも

ります。ただ安全主義という消極的な意味ではなく、まっすぐにすじを通しでゆきたいと思っております。

しかし、これは一人でできるものであります。会員の皆様のご支援とご協力によって、はじめてできることであります。

国際女医会  
第十回総会決議録

一、国際女医会は女性のすべての福祉に深甚なる関心を持っており、婦人の地位の改善は福祉の基本的部品であるので、投票権が全部の婦人にあまね

くあたえられることを主張する。

二、医学教育を受けた女性およびこれに関連した職業における婦人の不足は甚だしいものであり、また家庭への義務が女性の医学教育の完遂や医業に就くことをしばしば妨げるので、国際女医会として医学学校や病院などに育児センターを設置することを奨励する。

三、現在医者不足は世界的な現象となつておる。また医学教育費は非常に高いので、女医の力を最大限に利用するため、国際女医会は各国政府に、女医のための「ホームヘルパー」の費用を被課税収入から正当な控除をするよう主張すること。

四、保健福祉の計画はすべての婦人にとつて重大な関心であり、また女医はこの計画に参加する資格があり、地方、国、または国際機関は女医の能力を一層利用すべきこと。

五、医学及びこれに関連した職業において女性に与えられた機会は限りがない。未婚、既婚の女性を問わずこの意義な、かつ価値ある職業を国際女医会として社会に宣伝し、また職場斡旋の相談に応すべきである。

六、国際女医会は緊密化して來た国際間の人物交換のため基金や施設を作り、大学院教育の機会をより多く与えて、国際機構または教育、医学機関に交渉すべきこと。

七、国際女医会は医学校に入学資格ある女性の数を増加する方法を研究し、各國女医会に要請すること。

八、女医の中には家庭への責任があ

るため医学の研究に全時間をついやすい人がるので、大学院医学教育に一層融通ある方法を各國女医会が研究すべきである。

九、家庭人となり再び開業医に復帰する女医のために再教育をする方法を各國女医会で研究すること。

十、女医の多くは家庭への責任があるため、各國女医会は、「パートタイム」の職場を作る方法を研究すべきである。

十一、国連加入国で女医会のないところはその政府を通して、国際女医会の次の総会に二名の女医を「オブザーバー」として派遣するよう招待すること。  
(英國代議員の提案)

西独による決議—英國の動議に加えて国連に属しない東独もこの中に加えられることを提議した。

十二、国際女医会は世界保健機構に病院の建築には女医のための施設を加えることを要請する。

十三、国際女医会は本総会で通過されたすべての決議を加盟している各國女医会が属している国の厚生省又は同様な政府部局に送附されなければならぬ。

次回国際女医会総会は来年六月にウイーンで開催されることになつております。旅行の案はいろいろございますが、なるべく参加なさる方々のお望み

をかなえたいと思いますので、ご意見を希望を伺いたいと存じます。旅費につきましては一流のホテルに泊りたい方とホテルは二、三流でも旅費が安い

ことを要請する。

ればとおっしゃる方がいらっしゃると

思います。どうか参加なさりたい先生のご注文をうかがいたくお待ち致しま

す。

## 理事として

### 湯本アサ

この度至誠会総会において団らむ私、日本女医会の理事の一人としてご推薦いただきましたことは、まことに光榮に存じ感謝いたしました。この上は理事会の一員として、会の企画運営に参画し、三神会長をたすけて、負わされた責務を全う致たく願うもので

ただ現在の私は女子教育の多忙な場におり、医師としては学校保健の分野と公衆衛生の講義を担当しているにすぎず、医業業務から離れておりますのと、今まで日本女医会の本部運営には関与しておりませんので、皆様のご期待に添うためには私にとって大きな努力を要します。どうぞ皆様の暖かいご声援とご鞭撻をお願い申し上げます。

ここに理事就任に際して私の感想の一端を申し述べてご挨拶にかえます。  
まず皆様から寄せられた私への期待

とても嬉しいことと考えます。人間の運命というものははかり知れないもので、私は終戦後疎開先の郷里群馬県で、軍政部の通訳をしたり、保健所長をしていましたが、軍政部からおされて県教育委員となり、公選二期八か年をつとめました。その後私の女学校の母校である横浜の成美學園から内紛に際して、今年で心ならずも十二年目にになりましたが、現在は神奈川県の公任県教育委員を昭和三十四年以来三期つづけています。女医としてこんな変りどもいるので、そんな点でお役に立てば望外の幸です。私の意見としては女医が単に医師業に従事している女性であるということだけでなく、世の多くの職業婦人の指導者として、また我が国におけるいろいろな社会活動を方向づける学識経験者として功献してほしいと思む者であります。先日Computer (Computerによるutopiaをおこそ)とは何かという演題で茅誠司博士の話を伺いました。Computer (電子計算機)によつて、世の中は驚くばかりに改造され、科学労働者が肉体労働の代りだけでなく精神労働の代りにも使われていくであろうが、科学の極致を活用することは人類にとって必要な条件ではあるが、決してそれだけで人間の世界は十分ではあり得ない。人の心の微妙な働きには機械文明では到底支配し得ないものが残されるし、また人の心をどう変えてゆくかに精神的なものがあると結論されたのです。科

学の力だけが万能ではなく、返って不十分で思いがけない所に誤差や摩擦、反撥、破壊などが起りがちであり、時にそのすばらしい人知は返って悪用されて人類の滅亡をももたらします。こんな時代に世界の人たちの心を結んで平和を維持するために、女医は国内だけにとどまらず、国際的にも活躍していきたいのです。

特別講演はドイツ連邦厚生大臣 Frau Dr. Käte Strobel が「主婦の健康」について話されました。日本では主婦は職業欄には無職と書きますが、ドイツでは主婦が主婦業として職業人に考えられています。ですから家庭外で職業を持っている主婦は主婦業とダブつて二重の職業に従事していることにな

白 橋 美 笑

女性のパーティがマツターホーンの北壁にいどみ登頂に成功したというビッグニュースにいさか驚いた。しかもその中の一人は女医で高地登山の生理学的研究のテーマをもつてアルプスにいどんだという、日本の女性の一人として心から拍手を送りたい。

成功するまでの苦労は大変な事だと思ふが、その一因として前後に男性四名とのチームワークを決して忘れる事

すも日本女医会理事に当選させていただき恐縮しております。私は先づ伝統ある日本女医会の歴史、使命、目的を勉強させていただき、諸先輩のご指導の下で、与えられました任務に努力致したいと考えております。素晴らしい才能とご努力の結果、教授、代議士等の要職にある方々を除き、女医は珍らしい存在ではなく、当初女医会存在理由に疑義を抱いた私でございます。又女医教育の節を保たれた至誠会所属の先生以外、男女共学の現在、若い先生方の中には、そのようなお考えをお持ちの方も多いのではないかとも存じます。しかし先般女性ペーティだけでアルプス最高峰初登頂に成功された今井通子先生も本会会員であられるとか。女性も男性以上に立派に強くなりました。

五月の総会で（総会は最高の決議機関）旧態依然（失礼）としていてはいけないとの声があり、四十二年度第一回の理事会で、一応会則改正委員会が発足することになった。

ループ、日本女医会は強大でござります。団結と教養と親睦、立派な目的と奉仕の精神を持ち得ましたら、有意義な団体に迄発展することでございまし

クの偉大さを再認識させられた次第である。

(四二、七、二八夜)

卷之三

手伝いなりとできましたら、まことに幸です。

この春私はヘルリンにおける第五回国際婦人会議に日本代表として文部省から派遣され、三十五年ぶりになつた。この会議は、二週間の楽しい時間を過ごし得ました。この会議はFrau Wilhelmine Lübeck (ドイツ連邦共和国大統領夫人) が名誉会長で、

卷之三

野口登志子

ひとりごと

福四

「実るほど  
首を垂る  
稻穂かな」

評議員会は、もと権威あるものでなければならない。（評議員会で否決

評議員会は、もっと権威あるものでなければならぬ。（評議員会で否決

された問題が総会に出されるなどはもつての他である。何のために評議員会を開いたのか解釈に苦しむ) 会の事情によつては、評議員会が総会に代る場合さえある程だから。

が、ここで問題が起る。権威ある(?) 評議員会を年二、三回位開くには、全国の評議員の方々の旅費の件がからむ。従来のようになつては、旅費は不要だが――。

年間金千円也の会費では、ソロバンが合わない。そこでベテランのお歷々の理事先生方、頭をしぼって、前記お茶をこす評議員会しか開けなかつた事と思う。心情察するに余りあり。世の指導者たる先生方教えて下さり。どうしたらしいのか。

1 世の値上げムードに便乗すべきか?

2 金を儲ける事業をするか?

3 各支部の負担とするか?

但し2、はこのままの会では一寸出来ない、現在のままではせいぜい。バザー位。

其他何かよいチエはないかナ。会計担当理事の一員となつた私、頭がいいたい。

理事会はいつも日曜に開かれると聞いていた。これも理事事を引受けた理由の一つだ。六月の第三日曜第一回(四十二年度)の理事会で、今後は第四土曜の午後と決定、ガッカリした。民主主義のルールに従い、毎月第四土曜はこまねぐみのようにかけ廻ることにしよう。

石田妙子

す。  
新理事に選出されまして一言に云えれば、狭い所より急に広い世界にばつかりと出て來たような気がしております。

このため、現在の会則も改正され、特に各同窓会を母体とした理事の選出方法も自ら新しく生まれかわるものと考えられます。

このような時期に理事に選出され、且つ日本女医会の諸先生方と共に仕事をする機会を与えられました事に、感謝する次第であります。

未熟ではありますが、この広い世界

いたぐつもりであります。東京オリ  
ンピックも無事済まし、来る万国博覧  
会に向つて日本も世界に大きく羽搏た  
いて行くことでしょうが、日本女医会  
も国際女医会の一員として尚一層飛躍  
し、世界の日本女医会としての自負と  
内容の充実を計つて行くよう皆様共々  
努力したいと念願しております。

中田 美奈子

其の上本年になり日本女医会の理事選出の際、女医会の会則の同窓会を母体としての一項により、図らずも若<sup>吉</sup>亘の私が理事に選出された次第であります。

日本女医会総会には昭和三十年頃から毎年出席しておりまして、会の組織とか運営とかがわからずながら年に一度ヴァカンスを兼ねて上京するのが大

山崎倫子

日本女医会という立派な会はある

生懸命やつて参るつもりです。前置が長くなりましたが、理事一年生で具体

柴田洋子

其他何かよいチエはないかナ。会計担当理事の一員となつた私、頭がいたい。

理事会はいつも日曜に開かれると聞いていた。これも理事を引受けた理由の一つだ。六月の第三日曜第一回（四十二年度）の理事会で、今後は第四土曜の午後と決定、ガッカリした。民主主義のルールに従い、毎月第四土曜はこまねぐみのようにかけ廻ることによつた。

放言多謝!!

ひるがえつて日本女医会の現況を考えますと、日本女医会は諸先輩先生方の永年に亘るご努力により、近來益々盛大となり、各同窓会よりの任意の親睦団体より一つの法律的に認められた大きな組織へと発展しつつある段階にあります。

又各同窓会の境界はとれて、個々の女医として広く手を握りあつて一体となり、同一目的のために進んで行く方向にあります。

変楽しみでした。昭和三十五年日本加入第一回目の国際女医会へ先輩の先生方とバーデンバーデンに参加し、帰途アメリカの一人旅を楽しんで参りました。国際女医会に出席しました時、各同窓会間のわだかまりもなく現在に至る迄皆様とお親しくしていただいて居ります。

このたび、伝統ある日本女医会理事長という大任を仰せつけられ、私にできることがありましたら何なりとさせて

校、卒業年度を問わず、全女医が実に仲よく連絡も密にしていらっしゃるのを見聞きし、これこそ日本女医会支部のあるべき真の姿と大変羨やましく又感心させられました。同時にどこもかくあるべきと願わすにはいられませんでした。仲よくなつてこそ始めて一步前進、何か事業をしようという意欲も湧いてくるものではないでしょうか。

吉岡弥生先生ご存命の頃から外国人関係の涉外的な仕事をお手伝いして参

柴田洋子  
私ははじめて日本女医会に入会したのは、先輩役員の方のおすすめによるもので、たしか六、七年前のことかと思う。当時は深い考えもなく、ただ自分が女医であるという動かしがたい現況と、会費も大して高価なものではないのでもあ入っておいてもいいだろ

う、とそんな程度の動機であった。それに実際に大学の中での業務も忙しく、また男女共学の学内では、「女医」という特別な意識をもつよりも、「医師」という一般概念の中に自分をおいて生活していることの方が多いことも、「女医会」に対する関心をうすめていたことではある。すこし前、私よりもさらに若い後輩の女医に女医会の入会をすすめてみたところ、「医師」という特別な団体を作らなければならぬのか?という質問をうけた。

「それもまた当然のことであるかな」と思い、私にはあえて反論する意見もでなかつたのも事実である。ところがその後のなりゆきで、今回はからずも本会の役員に任命された。「これは大へんなことになつた」と内心当惑したのであるが、さて、ここで坐り直して考えなければならぬと覚悟した次第である。

未だかけ出しの理事で、本会の歴史を深くつきとめたわけではないが、すでに戦前から吉岡先生の創意により結成されたものであるときいている。後に国際女医会が誕生していくつかの国と同じ会が集結していったなりゆきをみる時、吉岡先生の先見の明にあらためて敬意を表したい。

さて、今期会長の三神先生の所信表明によれば、「相互の親睦」と「社会奉仕」の二点が強調されている。これは全会員の大いなる共鳴と支援とを喚起するものと信じる。さらに私

見をあつかましするならば、私はとにかく後の方の課題(社会奉仕)を大いに推進したいと考えている。

敗戦国日本の二十有余年の嘗々たる努力は各所にみのり、諸外国からもみるとと思いつ、我々女性、とくに技術ある者は選ばれた者として、「日本の力」の一端を担うべき時であろう。幸運に国際女医会というインター・ナショナルの舞台へ通じる道もできている。

では、今何をなすべきか具体案についてはこれから役員会で少しづつ提案され、実行されてゆくことと思われるが、一般会員の方々からも大いにござるが、一貫して意見をたまわりたい。

先年、マリオン・フェイ女史のべられた「我々女医の目的」を、この期に当つてよみ返してみたが、国情の差によってかならずしも我々にあてはまらないところもある。日本独自の立場によつて、一つのイデオロギーにそくした課題をもちたいものである。

「なぜ女医会がなければならないか」という文頭に記した疑問が同性の非会員や、男性医師の側から出された場合、一言にして納得させられるような理念それは私自身まだ模索中であるが、案外それは思考の上に立つのでなく、今後の本会の歩みの中から、成就してゆく仕事の中から、成就好きらうか。

そのゆえに、私は「社会奉仕」の目的にそつてまづ歩いてみたいと考えてゐる。何分にも全国の会員諸姉や、役員の方々のご指導ご支援をおねがいする次第である。

## 鉄は熱い中に 杉田合

員の方々のご指導ご支援をおねがいする次第である。

如き責任感が薫勃と沸き上るのを覚えました。

## 「青洲の妻」雑感

五島 瑛智子

(2) 吉岡弥生先生が本会を設立された第一の理由である、出身校の別なく女医が手を握り助け合つてゆこうと云う趣旨が未だ充分には生かされては

いないように思います。役員の選出を新幹線光号を利用すれば東京、大阪間三時間、東京、名古屋間二時間の今日、東京への用足は日帰りと云うの道府県支部単位にするのが理想的であるとしても、もはや今日では各都得ないとしても、もはや今日では各都が常識となつてしまつた時代において、日本女医会に地方を参加させ、地方の意見を大いに採用しようと云う三神新会長の構想のもとに生れたニューフェースとして四十二年度の初理事会

(六月十八日)出席した初陣の若武者?の感じた事を卒直に述べさせて頂きます。

(1) 日本女医会理事会と云うのだから、さぞかし海千山千の諸姉の活潑な意見の交換が見られるものと期待しておきましたところ、初顔合せ的な会であります。至誠会は会員数も多く今後も益々増加致しますので、この方法で致りますと、結果的には或は至誠会員が最も多く占める事になるかも知れませんが、私は日本女医会を至誠会員で独立して、一言にして納得させられるような時代には、夫の、あるいは息子の中に女性がいかに才能があつても、それをもつて自己を表現する場のなかつた時代には、夫の、あるいは息子の中に女性がいかに才能があつても、それしか自分を生かせなかつたであらう。女は何々夫人、誰々の母堂といふように呼ばれる以外、自分自身の価値で呼ばれることは全く稀であったのである。凡庸な女性ならばともかく、「おつき」のような女性は、その才をもつと広い大きな場所で延ばすべきである。それができなかつたのは、この時代に生きた女性の不幸である。

おつきか、あるいは加恵のどちらかがもしもかりに女医であったとしたなら、このような設定はなり立たなかつたであろう。青洲も恐らく自分の研究の普遍的な目的を二人の女性に話す

地方から或る程度の犠牲を払つて出席するからにはもつと自由活動にしかも和氣あいあいと意見の交換が出来るような、そんな雰囲気を持ってゆくべき義務がニユーフェースに課せられた

ともせず、単なる実験材料とすること  
はなかつたのではないだらうか。  
日本での最初の女医は、長崎に鳴瀧  
児、楠本いねであるが、彼女は混血児  
といふ特殊な事情からも、当時はなみ  
みならぬ困難を背負つていたと想像  
される。何段階かのステップをのりこ  
えて、今や女性も自由に自分を試みる  
ことができるようになった。そこには  
もはや数々の先人の歩みのような使命  
感や、悲壮感はみられない。

日本女医会は会員四千人をようする  
ことができるようになった。そこには  
もはや数々の先人の歩みのような使命  
感や、悲壮感はみられない。

日本女医会は会員四千人をようする  
ことができるようになった。そこには  
もはや数々の先人の歩みのような使命  
感や、悲壮感はみられない。

日本女医会は会員四千人をようする  
ことができるようになった。そこには  
もはや数々の先人の歩みのような使命  
感や、悲壮感はみられない。



陰徳を積まれ努力の人として終始され  
ました。今年は女史の三回忌と当支部  
結成十周年を迎えるので、会員一同  
より観音像をゆかりの栄昌庵に寄進し  
て、私と共に永遠に生きる願いをもこ  
めてその徳を偲びあいたいと存じま  
す。」

### 千葉県支部だより

平松麗子

千葉県支部は七月九日(日)千葉市  
京成レストラン五階において、田島喜  
美子新支部長初の総会を開催した。出  
席者は花岡姉、犬飼姉両顧問を始め、  
町田加納、本橋、久田、今井、木原、  
中川、松村、和穎、高室、作田、田  
島、田那村の諸姉と平松の計十六名で  
あった。

当日は森下製薬の協賛のもとに「心

臓の手術」の医学映画供覧のうちに、

本部より国際的にご活躍でご多忙な中

を、小野春生先生のご来駕を得、先づ

田島支部長の就任挨拶、議事並びに報

告をもって始まり、和やかな雰囲気の

うちに、昼食コースもデザートに入り、

小野先生のいつもながらの明るいご様

子での座談的なお話をぶりに一同楽しく

拝聴し、また色々と質問申し上げ、と

ても活気に満ちた話題に花を咲かせる

事ができた。お話を内容は欧米諸国及

び東南アジア諸国における、女医の方

々の活躍ぶり及び各国民性による物の

見方、考え方の相違等非常に興味深い

ものであった。

尚だ意外に思つた事は欧米の先進国

が社会的習慣は別として、実質的には

案外封建制が強く、むしろ東南アジア

ました。今後当支部の象徴として故荒  
井梅子姉の遺徳を偲ぶよすがとして仰  
いでゆきたいと存じます。

の低開発国程男女同権であり、女医が  
社会的に非常に活躍しているとの事、  
また上流社会の金持連が社会的事業に  
関心が強く、色々な事業に寄付を惜し  
まないとの事など、吾々も大いに国際  
的な視野に立つて善い事は学びとつて  
行かねばならないとつくづく考えた。

その後自己紹介の折り各自本会に対  
する意見、希望を発表していただき、  
学術講演、その他一般教養を高めるた  
めの策を講じる事、また人事(結婚問  
題、看護婦、代診等)の斡旋あるいは  
楽しいリクリエーション、また老人ホ  
ームの建設等皆様の真意を知る事がで  
き、夢は大きく拓がり、多いに語り合  
い、時の移り行くのも忘れ定期を過ぎ  
る事一時間半をもつて散会した。今日  
まで先輩諸姉の育くまれて来たこの支  
部を、今後ますます諸姉のご希望にそ  
して前進に導くよう、一名でも多くの  
参会者がふえるよう、会員諸姉のご協  
力を念じつつ心も引締る想いで帰途に  
ついた。

又石川県よりの荒井梅子姉を称え  
ての慈光院菩薩開眼式、ついで千葉  
県の支部便りなどいずれもありがたく  
拝見しました。他の支部よりのお便り  
をお頼い致します。

尚今後は日本女医会の歴史とか紀行  
文のような諸先生方の開いておられる  
特殊病院又は施設の紹介などの統き物  
もいかがかと思つております。  
この会誌への新しいアイデアをお待  
ちしております。(中西・石田)  
昭和四十二年八月二十日印刷  
昭和四十二年八月二十五日発行  
編集人 石田  
発行人 日本女医会幹  
発行所 東京都新宿区市ヶ谷河田町19  
印刷所 東京都港區麻布田町63  
興業美術印刷株式会社  
題字 吉岡弥生

### 石川県支部だより

早稻田かめの

「日本女医会石川県支部初代支部長  
故荒井梅子姉は石川県内女医の草分  
けとして八十才の生涯を終えるまで四  
十九年間、(金沢市安江町二十六番地)  
他に類例のない美挙と各界の注目を  
浴びました。

製作には当支部会員の夫君がたまた  
ま金沢大学に勤務中の日展作家であり  
ますので、奉仕を引き受けさせていただき